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Por un 2024 sin prisas
Llegó el 2024 y

parece que fue
ayer que aperturamos al
2023. Me decía alguien
que anteriormente veía-
mos el venir de un nue-
vo año y su duración
como algo distante, casi
eterno, pero que ahora
no, los años pasan rápi-
do, viene uno y como al
rato el otro, como si las
coordenadas del tiempo
hubieran cambiado,
pues sentimos que los
días, las semanas, los
meses, las horas, los mi-
nutos y los años pasan
demasiado rápido. Tal
vez la razón estaría que
vamos muy aprisa o nos
llevan a prisa.

La vida de hoy se ha
complejizado. Son mu-
chas las ocupaciones,
las inclinaciones, las
necesidades propias y
creadas que hay que
satisfacer y el tiempo no
nos da. Sentimos que
agotamos rapidamente
los instantes y la vida
no nos da y se nos va.

Pero en sí estamos
en un nuevo año, nue-
vas posibilidades que,

aunque desde ya, senti-
mos que rápido se nos
irán, debemos aprove-
char y agotar, pues algo
tenemos y debemos de
hacer. Hay por obliga-
ción que buscar algún
horizonte, si queremos
seguirle dando sentido a
nuestra existencia, y
hay muchos.

Podemos comenzar
por nosotros mismos.
Hacer de este año un
espacio donde nos cui-
demos más, preocupar-
nos por el bien primario
que tenemos: nuestra
salud, tratar de comer
más sano, ejercitarnos.
Si tenemos algún sínto-
ma de algo no dejar la
visita al médico para
después, ya que puede
ser tarde. Tener mejor
calidad de vida, com-
partiendo más tiempo
con nuestra gente que
nos ama y amamos,
amigos y familia.

Crecer espiritual-
mente, acercándonos
más a nuestro Dios y
Señor. Ver qué quiere
de nosotros en este nue-
vo espacio de tiempo

que él nos regala. Cono-
cerle más mediante una
profundización mayor
en su Palabra y descu-
brir su presencia en el
día a día de este 2024.

Pero el asunto no es
quedarnos en nosotros,
en nuestro yo, sino mi-
rar alrededor. Ver a los
demás, ver nuestro pla-
neta, ambos nos necesi-
tan. Hay mucho que ha-
cer por los otros, sobre
todo los que están en
necesidad y hay mu-
chos, cómo concientizar
y concientizarnos en
cuanto al destino de
nuestro Planeta, pues ya

no podemos ser indife-
rentes ante su situación,
pues el destino de todos
y del todo se juega en
esta realidad, si en este
año y los por venir no
hacemos algo por nues-
tro mundo, cambiando
la manera y la forma
como con él nos rela-
cionamos.

Decíamos que lo que
nos hace sentir el paso
rápido del tiempo en un
año es la prisa. Vamos,
es cierto, muy a prisa,
queremos agotarlo todo
rápidamente y la cultura
consumista nos coloca
como especie de mario-

netas en un escenario
donde nos lleva de acá
para allá sin descanso,
pues las razones de
vivir se han distorsiona-
do, ya que trabajamos
por acumular riqueza y
no por necesidad. In-
cluso las condiciones de
trabajo están dispuestas
para esta forma, nos re-
lacionamos con los
otros no porque son
nuestros hermanos, sino
como simples medios
para ganar más.

En asuntos materia-
les y hasta emocionales,
las sociedades no son
comunidades donde

uno se humaniza y rea-
liza, sino conglomera-
dos que van y vienen, la
familia no es primera
comunidad, escuela e
Iglesia, solo es un lugar
de personas bajo un
mismo techo donde co-
men y duermen, todo
esto y más crea en el ser
del hombre desazón, y
sensación de que la vida
pasa rápido, de que los
años se agotan al ins-
tante, pues las razones
profundas y sanas de
vivir no se realizan,
esas sensaciones que
nos dan la impresión de
vivir en un momento
elementos de eternidad
y trascendencia a la que
estamos llamados, a la
nuestra, como personas
e hijos de Dios que
somos.

Tengamos todo esto
en cuenta y que a pesar
de los pesares el buen
Dios nos conceda un
feliz y próspero 2024,
sin prisas y haciendo lo
que debemos hacer.

¡¡¡FELIZ AÑO
NUEVO!!!

Una emisora comprometia para anunciar la Palabra
de Dios por todos los rincones de la tierra
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. . .andando...andando

Sigo con profunda preocupación
lo que está sucediendo en
Nicaragua, donde Obispos y
sacerdotes han sido privados
de libertad. Así habló el Papa
Francisco en su mensaje con

motivo de Año Nuevo, Jornada
Mundial de la Paz.

Monseñor Tomás Morel, Obispo Auxiliar
de Santiago, y Administrador Apos-
tólico de la Diócesis de La Vega,
hace una advertencia que debe-
mos tomar muy en cuenta. Al re-
ferirse a la Inteligencia Artificial
llamó a los empresarios domini-

canos a tener mucho cuidado al uti-
lizar los servicios de la IA, porque

podrían dejar sin empleos a cientos de personas.

Para este año 2024 tenemos la esperanza de que dismin-
uyan los accidentes de tránsito en nuestro país. Para lograr
esta meta se hará necesario llevar una campaña de edu-
cación vial a todos los niveles, comenzando en la familia,
escuelas, medios de comunicación y otros espacios. No
podemos permanecer indiferentes frente a esta realidad de
ver como la primera causa de muertes, en este pequeño
país está por encima de enfermedades como cáncer, ACV
y otros.

La dictadura de Daniel Ortega, y su esposa Rosario
Morillo, está haciendo de la persecución y la tortura
un estilo de gobierno que mancilla los derechos
humanos. Duele ver como este hermano pueblo
nicaragüense salió de la dictadura de Somoza para
caer en otra dictadura. ¡Hasta cuándo?!

En este año 2024 varios países
latinoamericanos tendrán elec-
ciones presidenciales, entre
ellos Panamá, México, Uruguay,

Venezuela y aquí en nuestro país.

Don Rafael de Jesús Peña estuvo de cumpleaños
el pasado día 2 de enero. Felicidades.
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Autopista Dr. Joaquín Balaguer, Km. 3 1/2,
Santiago, R.D.

Tel. 809-575-8548 • E-mail: lechonerachito@codetel.net.do

Embutidora Lechonera
Chito

Recuerde que pueden hacer sus pedidos de bufet
para todas las actividades con los empleados,

familiares, y el tradicional cerdo asado.

Teléfonos 809-575-8548 ó 809-570-3027 y con nuestra sucursal en el
Km. 10 de la misma Autopista Dr. Joaquín Balaguer, en Villa González,

Parador Chito, Tel. 809-580-0101
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La Pontificia Uni-
versidad Católica
Madre y Maestra
(PUCMM) y el
Ministerio de Edu-
cación Superior,
Ciencia y Tecno-
logía (MESCyT)
suscribieron un con-
venio para iniciar, en
el 2024, el Docto-
rado en Psicología
Clínica y de la Salud,
a través de progra-
mas de becas que
beneficiarán a 15
profesionales.
El convenio esta-

blece que los estu-
diantes serán selec-
cionados a través del
proceso de becas
nacionales del
MESCyT, por con-
vocatoria del Sis-
tema Nacional de
Becas. Los interesa-
dos, deben estar
atentos a la apertura

de convocatoria por
parte del Ministerio,
que se espera en el
primer trimestre del
2024.
En este programa

académico, que se
desarrollará en el

campus de Santiago,
los estudiantes ten-
drán la oportunidad
de realizar prácticas
de servicios psico-
lógicos y desarrollar
sus investigaciones
dentro del Labo-

ratorio de Emocio-
nes, Salud y Ciber-
psicología de
PUCMM, un espacio
que le ha valido a
esta Madre y
Maestra destacarse
entre universidades

del país con más
investigaciones cien-
tíficas publicadas en
el área de la Psico-
logía.
El financiamiento

para este doctorado
por parte del

MESCyT será de un
75%, monto que
incluirá matricula-
ción, docencia, tuto-
rías, acompañamien-
to académico y tesis
doctoral.
Los becarios de-

berán hacerse com-
promisarios de las
condiciones del
MESCyT.
Este Doctorado en

Psicología Clínica y
de la Salud será
impartido mediante
modalidad presen-
cial y una sola asig-
natura en modalidad
virtual, de acuerdo al
convenio que fue fir-
mado por el ministro
de Educación Su-
perior, Franklin
García Fermín; y por
el padre doctor
Secilio Espinal, rec-
tor de esta Univer-
sidad.

En Campus Santiago

PUCMM impartirá el primer Doctorado
en Psicología Clínica del país

Dr. Franklin García Fermín, Ministro de Educación Superior; y el padre doctor
Secilio Espinal, rector de la Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM).
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En Santo Domingo

Bienaventuranzas del político
El domingo 18 de febrero nuestro pueblo irá a las urnas para elegir a

las nuevas autoridades municipales. Se escogerán 158 alcaldes, y mil
ciento 64 regidores. También 235 directores municipales y 735 vocales.
Estaremos en presencia de una verdadera fiesta de la democracia.

Esperamos que los ciudadanos y ciudadanas escojan a los mejores
representantes de sus comunidades. Aquellos que han demostrado una
vocación de servicio por encima de las apetencias grupales y personales.

Los que por su conducta merecen la confianza de sus conciudadanos
sabiendo que no serán traicionados.

Los que presenten un programa de trabajo acorde a las reales necesi-
dades sus comunidades.

Los que hacen una campaña limpia basada en principios y no en
descalificaciones de sus rivales.

Los que no promueven la división de nuestra gente en base a discor-
dia y difamación.

Esperamos que los aspirantes a llegar a las alcaldías y distritos muni-
cipales internalicen las bienaventuranzas del Cardenal vietnamita
François-Xavier Nguyễn Vãn Thuận y que nos las recuerda el Papa
Francisco:

Bienaventurado el político que tiene una alta consideración y una pro-
funda conciencia de su papel.

Bienaventurado el político cuya persona refleja credibilidad.
Bienaventurado el político que trabaja por el bien común y no por su

propio interés.
Bienaventurado el político que permanece fielmente coherente.
Bienaventurado el político que realiza la unidad.
Bienaventurado el político que está comprometido en llevar a cabo un

cambio radical.
Bienaventurado el político que sabe escuchar.
Bienaventurado el político que no tiene miedo”.
Si nuestros candidatos y candidatas cumplen estas bienaveturan-

zas, tendremos un país cada día mejor.



Semanario Católico Nacional Domingo 7 de enero del año 2024 7
DESDE LOS TEJADOS
Manuel P. Maza, sj. • mmaza@belenjesuit.org

El respeto
de lo secundario

Los poderosos de nuestras
sociedades acostumbran a

“ningunear” y desconsiderar a
quien carece de recursos. Nuestros
presupuestos se gastan despropor-
cionadamente en las capitales,
mientras el resto del país es des-
considerado.
Las capitales disponen de cos-

tosos medios de comunicación,
mientras los caminos vecinales
están abandonados en prejuicio de
los pequeños campesinos. Luego
de aguaceros fuertes, ríos y de-
rrumbes aíslan olvidadas comuni-
dades rurales.
Cuando los poderosos constru-

yen, ocupan arrogantes las aceras
y atormentan a los vecinos con
ruidosas construcciones, a veces
hasta en domingo. En una noche
de lluvia, vemos en las aceras de
la 27 de Febrero a la gente chiqui-
ta mojándose en espera de una
voladora para regresar a su rancho
sabe Dios cuándo.
La fiesta de hoy, el Bautismo de

Jesús nos lo revela como “el Hijo
amado y predilecto de Dios”. Juan
Bautista se refiere a Jesús como
“el que puede más que yo, y yo no
merezco ni agacharme para desa-
tarle las sandalias. Yo he bautiza-
do con agua, pero él los bautizará
con Espíritu Santo”.
Pues bien, en el evangelio de

hoy, Marcos 1, 6b- 11, leemos,

“por entonces llegó Jesús desde
Nazaret de Galilea a que Juan lo
bautizara en el Jordán”.
El bautismo de Jesús nos lo pre-

senta como Hijo y siervo, pero
Jesús no abusa de su dignidad de
Hijo para desconsiderar a Juan, el
Bautista. Adentrándose en el Jor-
dán, confundido entre los pecado-
res que buscan el perdón, Jesús
revela un nuevo estilo de lideraz-
go que deberíamos de copiar
todos. El liderazgo de Jesús se
hace patente en su respeto por
Juan, el Bautista. No es un lider-
azgo de gritar, clamar y vocear por
las calles (Isaías 42, 1 – 7), sino de
pasar “haciendo el bien” (Hechos
10, 34 – 38).
Jesús se revela como el princi-

pal, respetando al chiquito.

El Mesías se sometió al
bautismo de Juan.

CAMINANDO
Pedro Domínguez Brito •
dominguez@dominguezbrito.com

Este tema suele ser mi primer
artículo del año. Hoy lo de-

dico a los padres y madres de nues-
tros atletas que en el año 2023 con-
quistaron medallas en competen-
cias internacionales. Ellos, sin
nombres sonoros, sacrificados
por sus hijos e hijas, también
deberían estar en el podio recibi-
endo laureles.

Me encanta la canción
“Ronda en las viejas ciudades”,
popularizada por Alberto
Cortez. Nos dice que la historia
que nos cuentan es la de reyes y
grandes batallas, pero nadie sabe
describir la morada donde
amasaba pan el panadero y su
mujer hilaba. Y, en ocasiones,
sin los héroes ignorados, lo
escrito sería distinto.

En los próximos días, por
diversas fuentes, estaremos eligien-
do los personajes del año pasado, la
mayoría famosos. En muchos de
estos reconocimientos se pretende
motivar el servicio al prójimo. Sin
restar virtudes a los que aparecerán
en los medios de comunicación, yo
tengo mi breve lista, tan simple
como profunda. Sus nombres no
importan, aunque sí sus acciones.

– Su compañero, motoconchista,
fue asesinado en un asalto. Quedó
sola, sin sustento, sin aliento. Tiene
cinco hijos pequeños. Para sobre-
vivir, se levanta todos los días a las
cuatro de la mañana y se dirige al
mercado, con la cara agrietada, ape-
nas humedecida con lágrimas que
se agotan. En el basurero busca lo
que sea para llevarle a sus hijos,
algo medianamente comestible, que
llene barriguitas, que evite los llan-
tos que produce el hambre. Y cada
día para ella es un siglo de tormen-
tos, pero sabe que sin su martirio su
prole morirá.

– Tiburcio sobrepasa los setenta
años. Tiene un hijo viudo, con den-

gue hemorrágico y tres nietos que
mantener. Nadie le da u ofrece tra-
bajo. Anda de construcción en
construcción, dispuesto a hacer
zanjas, levantar fundas de cemento

aunque se le rompan las vértebras;
pero siempre escucha lo mismo:
“viejo, aquí no hay nada”. A su
edad sabe que puede caerse y no
pararse jamás, especialmente por-
que es diabético, sufre del corazón
y no tiene ni para la pastilla de un
día. “Daría mi vida para que ellos
coman”, piensa en el ocaso de su
esperanza.

-Ella es religiosa. Proviene de
una adinerada familia europea y
dejó todo para dedicarse a servirle
con amor a los pobres de esta isla,
que son los mismos desamparados
de cualquier país. Hace el bien en
silencio, como se debe. Cuida y
baña a los enfermos, alimenta a los
ancianos, sufre cada vez que uno
muere, pero siempre tiene fe de
que, dentro de las penurias terre-
nales, muchas de esas almas estarán
al lado del Señor.

Estos son mis personajes del año
2023. No olvidemos que los anóni-
mos, los sin voz, también pueden
darnos grandes ejemplos.

Mis personajes
del año pasado

Cuando los poderosos construyen,
ocupan arrogantes las aceras y
atormentan a los vecinos con rui-

dosas construcciones, a veces hasta en
domingo. En una noche de lluvia, vemos en
las aceras de la 27 de Febrero a la gente
chiquita mojándose en espera de una
voladora para regresar a su rancho sabe
Dios cuándo.
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Encuentro Navideño de Camino
Familia Jiménez-Lora nos recibe

El espíritu de la
Navidad nos llena de
ternura y fraternidad.
Así lo vivió el personal
de Camino en el hogar
de Simón Jiménez y su
esposa Casilda Lora.

Fue un día mara-
villoso, donde canta-
mos, jugamos dominó,
y compartimos con
amigos de la familia.

Estuvieron con no-
sotros también los sa-
cerdotes José Agustín
Fernández, Valentín
Torres, Pedro Ale-
jandro Batista, Teófilo
Estevez y Aridio Luzón.

Agradecemos de
todo corazón las
atenciones de esta
querida familia, que
desde hace varios
años nos recibe cada
diciembre.

Dios recompense su
generosidad.
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Sigue la persecución de Obispos
y Sacerdotes en Nicaragua

Pascal Deloche /
Godong
Kevin Tanguy

En apenas diez
días, más de una dece-
na de sacerdotes han
sido encarcelados por
orden del dictador
Daniel Ortega.

El Papa Francisco
ha expresado su "pro-
funda preocupación" y
ha invitado a "todo el
pueblo de Dios" a "re-
zar con insistencia"
por Nicaragua.

Una triste noticia

para el nuevo año
2024 es que desde el
20 de diciembre, al
menos 14 sacerdotes
han sido detenidos en
Nicaragua.

El obispo de Siuna,
Isidoro Mora, fue el
primero en sufrir la ira
del dictador Daniel
Ortega. La represión
religiosa no se detuvo
ni siquiera en No-
chevieja, siendo el
sacerdote Gustavo
Sandino el último en
ser detenido.

Estas detenciones
masivas han desperta-
do la preocupación del

Papa Francisco. El
pasado lunes expresó
su «preocupación por

lo que está sucediendo
en Nicaragua, donde
obispos y sacerdotes
han sido privados de
libertad». El Santo
Padre también recordó
a las familias de las
víctimas y a «toda la
Iglesia en el país» su
«cercanía en la ora-
ción».

Ante esta injusti-
cia, el Pontífice invitó
a «todo el pueblo de
Dios» a «rezar con
insistencia» por Nica-
ragua, deseando que

«se busque siempre el
camino del diálogo
para superar las difi-
cultades». «Recemos
hoy por Nicaragua».

Una decena de or-
ganizaciones oposi-
toras en el exilio tam-
bién expresaron su in-
dignación. Piden a la
comunidad interna-
cional que asuma «de
una vez por todas su
responsabilidad de
proteger los derechos
humanos en Nicara-
gua».

Monseñor Rolando Álvarez
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Radio Luz
93.7 FM

La emisora de la
Arquidiócesis de
Santiago de los

Caballeros, al servicio
del Evangelio
y la familia.

OFICINA PRINCIPAL: Ave. 27 de Febrero, No. 52, Las Colinas, Santiago,
Rep. Dom. Tel.: 809.575.1942 | Sin cargos: 1.200.4000 |

Fax: 809.576.3755 | 809.295.2348

SANTO DOMINGO: C/ Horacio Blanco Fombona, No.3, Ens. La Fe,
Santo Domingo • Teléfono 809.227.1777 | Fax: 809.227.1778

Wascar Santos

El periódico Hoy,
de circulación

nacional, cerró el mes de
noviembre con un edito-
rial titulado La causa de
las causales merece una
oportunidad. En la que, a
grandes rasgos, el editor
desarrolla una defensa
alegando que: es dere-
cho humano el acceso
seguro y legal al aborto,
abogando por la potestad
de la mujer sobre su
cuerpo, y defendiendo la
cualidad de la vida adul-
ta por sobre la vida
infante del ser humano.

El debate sobre la
legalización de las
causales ocurrió en tiem-
pos muy recientes en la
sociedad dominicana;
con una conclusión clara
y contundente de parte
de la sociedad. Sin
embargo, es necesario
que analicemos qué
puede llevar al interés de
insistir en sacar un tema

que claramente ha sido
resuelto, y más impor-
tante aún, reiterar la pos-
tura que debemos tener
como católicos y cuáles
son los argumentos que
tenemos para defender la
postura católica

La Escritura,en el
Salmo 139, deja claro
cómo el ser humano
existe para Dios, inclu-
sive desde el vientre de
su madre; coincidiendo
perfectamente con toda
la literatura científica en
que el ser humano se
constituye desde el
momento de la fe-
cundación.

Naturalmente, si algo
se constituye, quiere
decir que es algo que no
estaba constituido o que
no existía, derrumbando
la hipótesis de que la
mujer al preñarse está
únicamente ella involu-
crada en el proceso de
preñez y solo los dere-
chos y la existencia de
ella deben ser tenidos en

cuenta.
No podemos caer

como creyentes ni como
ciudadanos en el error de
tratar una vida humana
por encima de otra vida
humana, y menos aún
bajo la sombra de los
derechos humanos justi-
ficar que haya condi-

ciones sociales,
económicas o personales
por las cuales la vida
tiene menos valor. Lo
que sí es derecho
humano es que ninguna
persona debe tener el
derecho de matar a otro
ser humano, solamente
por ser humano, nada
más.

Desde la perspectiva
de la pertinencia del
tema tampoco hay
mucho por dónde ver.
Los delitos sexuales en
la primera mitad de 2022
sumaron 3,482, que no

son todos ellos viola-
ciones ni son todos ellos
agresiones que causaron
embarazos. Hay que
señalar que los delitos de
género son algo como el
7%, el sexto lugar, de los
delitos cometidos en la
estadística anual, según
la ONE. Lo que me
parece grosero del tema
y particularmente del
editorial, es que estos
datos no importan.

Basándome en el
sesgo del abordaje, si
más de 6,000 mujeres
son víctimas de delitos
sexuales al año, pero
ninguna de ellas queda
embarazada, a esta gente
no le interesa (a nivel de
discurso ni de propuesta)
que estas mujeres tengan
recursos desde el aparato
jurídico para liberarse de
sus agresores, la única
cosa que importa es que,
si se embaraza, se le
saque el bebé. Si antes o
después es parte de la
estadística de delitos,
eso no importa. Es decir,
el ataque es a las conse-
cuencias indeseadas del
delito pero no a las
causas que hacen posible
la consumación del deli-
to.

¿Será entonces la

vida plena de la mujer y
libre de agresión el
interés de insistir en el
tema? No. No es tema de
conversación la mujer,
su posición desventajosa
de fuerza, la realidad
familiar y social que la
atraviesa. No hay una
sola propuesta de agra-
vante para los delitos
sexuales, lo importante
es abrir la brecha del
aborto legal y de esto
hacer empresa.

Es inviable asegu-
rarse de que cada aborto
que se haga obedezca a
las tres causales, No
existe una cuenta atrás
para evitar que un ser
humano ya concebido no
llegue a ser humano, no
hay conflicto en la
sociedad de que el abor-
to debe ser ilegal. Pero
lo más importante es que
como católicos
creyentes debemos
seguir firmes en la
enseñanza de la Iglesia.
Dios nos reconoce desde
el vientre de nuestra
madre y desde ese
momento nos ama como
su criatura y nos espera
en el bautismo para for-
mar parte del cuerpo de
su Iglesia. (1 Corintios
14:40).

¿Es legal matar a un bebé?
El hostigamiento de los causalistas
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Eduviges nos cuenta:
Nos casamos el 29 de di-

ciembre de 1973. Tenemos
tres hijos: Mary Carmen,
Moisés Emmanuel y Juan
Salvador quienes nos han
dado cinco nietas: Catherine,
Melanie, Natalie, Sophia y
Samira.

Hemos llevado una vida
de amor, comprensión basa-
dos en valores cristianos

El Señor ha estado gran-
de con nosotros y estamos
alegres.

Nos ha permitido celebrar
estos 50 años de feliz unión

matrimonial con alegría y
entusiasmo, acompañados de
la familia, amigos y relacio-
nados. Festejamos nuestras
bodas de oro, con la Euca-
ristía presidida por el padre
Aridio Luzón, en la Parro-
quia San Pedro y San Pablo,

de El Ensueño, Santiago.
La fe nos fortalece y da

sentido a nuestra unión ma-
trimonial. Queremos conti-
nuar con el amor de Dios que
ha sido y será el vínculo de
unidad en nuestras vidas,
viviéndola con entusiasmo y

haciéndola florecer cada día.
Queremos agradecer a

todos los que nos han acom-
pañado en esta celebración y
al periódico Camino. Gra-
cias. Feliz y próspero año
nuevo.

Periodistas que participaron en el panel de Radio Amistad: Arturo Taveras, Fior
D’Aliza Taveras, Leoncio Peralta, Virgilio Apolinar Ramos y Pablo Aguilera.

Eduviges Valdéz y Celestino Sixto Báez
50 años de feliz unión matrimonial

Padre Aridio Luzón, señor Celestino Sixto Báez, Eduviges Valdéz y Mons.
Pedro Henriquez, con familiares y amigos de los festejados

Radio Amis-
tad, La Emisora
de la Familia
Dominicana, rea-
lizó el pasado 30
de diciembre, el
programa espe-
cial Revisando el
año 2023 y las
p e r s p e c t i v a s
para 2024.
Más de 50 ra-

dio oyentes inter-
vinieron vía telefónica, expresando sus
esperanza para el nuevo año y desta-
cando las sombras que tuvimos durante
el año que recién terminaba.
Los análisis de los temas estuvieron a

cargo de varios periodistas de la ciudad
de Santiago.

Carlos Manuel
Estrella



Semanario Católico NacionalDomingo 7 de enero del año 202412
Tribuna Nacional

Un aporte a la democracia
El programa “Tri-

buna Nacional”
cumple 49 años de
fundado. El veterano
periodista Juan Bau-
tista Díaz Cuevas,
productor del espa-
cio radial y televisi-
vo, cuenta los sacri-
ficios y las múltiples
dificultades que ha
tenido que vencer

para que el programa
permanezca en el
aire.
El programa ha

sido una tribuna
abierta para todos los
sectores políticos y
sociales.
Inició en 1974 en

Radio Unión con una
entrevista al desa-
parecido líder sindi-

cal Barbarín Mojica,
en momentos en que
la intolerancia políti-
ca prácticamente im-
pedía llevar a los
espacios de radio y
televisión personajes
de la izquierda.
“La permanencia

en el aire de este
espacio durante casi
50 años pese a las
dificultades, habla
muy bien del vigo-
roso sistema demo-
crático imperante en
el país”. Expresó su
fundador .
Juan Díaz Cuevas

ha recibido, por su
trayectoria, varios
reconocimientos ,
entre ellos los pre-

mios El Dorado y
Casandra.
Díaz Cueva re-

salta los aportes del
programa para favo-
recer el fortaleci-

miento del sistema
democrático impe-
rante, por lo que
agradeció a sus en-
trevistados la gene-
rosidad de contribuir

a que la República
Dominicana sosten-
ga en la actualidad
una de las democra-
cias más estables de
toda la región.

Lic. Odalis Araujo Delgado, mientras participa como entrevista-
do en el programa Tribuna Nacional, producido por el periodista
Juan Bautista Díaz Cuevas.

Tribuna Nacional” nació en 1974 en Radio
Unión, ubicada en El Conde esquina Espaillat,
luego pasó a RPQ, Radio Cristal y HIZ donde
permaneció durante 15 años, para luego cambiar
al formato de televisión, permaneció durante var-
ios años en Sport Visión, canal 35 y ahora se
difunde los domingos a partir de la 1:30 de la
tarde y se reproduce los lunes a las 2:30 de la
tarde , además de la plataforma de Youtube,
Facebook, Twitter e Instagram.

Por Diego López Colín

Bajo el lema “Pedimos
participación ciudadana,
exigimos libertad religio-
sa”, miles de jóvenes católi-
cos se preparan para pere-
grinar al monumento a
Cristo Rey en el cerro del
Cubilete ubicado en Gua-
najuato (México) el próxi-
mo 17 de enero.

De acuerdo con Andrea
Perea, presidenta del mo-
vimiento organizador Tes-
timonio y Esperanza, la 42ª
Marcha Nacional Juvenil se
presenta como una mani-
festación de devoción y

compromiso cívico.
“Este año, además de ser

una peregrinación donde
presentamos los frutos de
nuestro trabajo al Señor,
también queremos que sea
una marcha donde dejemos
nuestra huella de presencia
de que el católico también
cuenta”, mencionó Perea a
ACI Prensa.

La líder del movimiento
católico enfatizó que con
esto se quiere hacer “un lla-
mado a la responsabilidad
de los católicos ante la rea-
lidad en el país”.

“La exigencia es por el
amor que le tenemos a

nuestra nación; buscamos
generar confianza en los
jóvenes mexicanos, recor-
dándoles que el católico
también debe ser respons-

able de su entorno”, añadió.
Asimismo, Perea explicó

que la marcha busca reunir
a los adolescentes y jóvenes
“para trabajar juntos por la

construcción del Reino de
Dios”, siendo un recordato-
rio anual de que “México
sigue siendo un lugar ideal
para el joven católico”.

Internacional: Miles de jóvenes marcharán a los pies de
Cristo Rey para exigir libertad religiosa en México
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Planificando en familia el 2024
Un nuevo año trae

consigo esperanza,
anhelos y sobre todo la
emoción de que todo
es posible. Tenemos
366 días para ejecutar
todo un plan de acción
donde nuestros más
profundos deseos se
puedan materializar.

En el Encuentro
Católico para Novios
iniciamos realizando
nuestro Vision Board
de los objetivos que
como comunidad que-

remos conseguir en
este 2024. Con ayuda
de imágenes y pala-
bras claves armamos
nuestro tablero que
nos servirá como re-
cordatorio constante e
impulsor para accionar
sobre aquellas cosas
que, entre todos, he-
mos decidido que ha-
remos en este año que
recién inicia.

Les proponemos
realizar el Vision
Board en sus familias.
Todos pueden colabo-
rar y participar y de
esta manera comprom-
eterse a caminar en la
misma dirección. Pue-
den incluir vacaciones,
metas financieras,
apostolados, activida-
des de servicio, fechas

importantes, lo que
deseen. Solo deben
tener definido cuales
serán sus objetivos y
metas, cómo los quie-
ren representar (con
imágenes, palabras,

frases) y colocarlo en
el mejor sitio posible
de la casa, por el que
todos los días transiten
y que todos en el hogar
tengan que verlo.

Solo se necesita

tijeras, pega, imáge-
nes, creatividad y lle-
varlo a bendecir a la
iglesia para que nues-
tros planes queden
presentados al Señor.

Que este 2024 sea

un año de abundancia
en bendiciones, pros-
peridad y amor.

Nuestras redes sociales:
@ecn_santiago
comunica-
ciones@ecnsantiago.org
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ALGO MÁS QUE PSICOLOGÍA •Isabel Valerio Lora MSc | isabelvlora@gmail.com

Cerrando ciclos
‟Un gran error es

arruinar el presente
recordando un pasa-
do que ya no tiene fu-
turo”. Autor descono-
cido.

La vida desde el
nacimiento está llena
de ciclos. Del latín
cyclus, un ciclo es
cierto periodo tempo-
ral que, una vez finali-
zado, vuelve a empe-
zar. (https:// defini-
cion.de/ciclo/).
Cerrar ciclos signi-

fica que una etapa ha
llegado a su fin, que
un proceso se ha ago-
tado o que una situa-
ción no avanza, pero al

mismo tiempo es un
nuevo comienzo. Final
de año o inicio de año,
es un buen momento
para cerrar ciclos a ni-
vel emocional, espiri-
tual y material.
Quizás te estás

planteando qué ciclo
debes cerrar en este
momento: Tal vez una
relación que hace
tiempo cumplió su
propósito (sea laboral,
de pareja, amistad o
negocios), tal vez sea
el lugar que habitas
(mudarse, cambiar de
ciudad o país), etcéte-
ra. Reflexiona cons-
cientemente cuál ciclo
vas a cerrar y escríbe-
lo.

Cuando cerramos
un ciclo, asumimos el
control de las deci-
siones que tomamos,
sin culpar a otros o a
nosotros mismos, sa-
biendo que es necesa-
rio aceptar el miedo al

cambio, salir de la
zona de confort a lo
desconocido, aprender
a soltar personas, si-
tuaciones, espacios,
pensamiento, cosas
etc. Reflexiona sobre
los logros obtenidos,

reconoce el esfuerzo
realizado y festejalo.
Aceptar los errores
cometidos, viéndolos
como un aprendizaje
para crecer. Perdonar-
nos por las veces que
fuimos quienes más
nos criticamos en los
momentos difíciles y
perdonar a otros por
las veces que nos falla-
ron cuando más lo
necesitábamos.
Es vital aceptar que

todos los ciclos tienen
un final y necesitamos
cerrarlos, agradecer
por el aprendizaje ob-
tenido, tanto positivo
como negativo, gestio-
nando las emociones
que surgen (tristeza,

alegría, enojo) sin re-
primirlas. Luego, defi-
ne qué deseas del nue-
vo ciclo, siendo claro
y realista, con un plan
de acción, al que debes
dar seguimiento.
Cerramos ciclos no

por orgullo, sino por-
que eso que fue bueno
en su momento ya no
encaja en nuestras
vidas. Al cerrar un
ciclo se debe mantener
una actitud positiva
con relación a lo que
trae el próximo sin nu-
blar el futuro recor-
dando el pasado. Per-
mitiéndonos fluir,
aprender y, abrirnos a
nuevas oportunidades.
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DÉCIMA DE JOHNNY LAMA
Juan Lama Rodríguez (Johnny)

Deseos y esperanzas para
un año que comienza

El Evangelio en Versos

Bautismo del
Señor

Padre Pedro Pablo Carvajal F.

Ya se fueron las navidades
Y volvió el tiempo ordinario
Mantengamos las bondades
Para no sufrir un calvario.

Jesús pide ser bautizado
Y se dan signos reveladores
Hijo del Padre confesado
para acercar a los pecadores.

Aquí la voz del Padre suena
y también desciende el Espíritu
en los oídos de los allí resuena
que el Hijo de Dios es Cristo.

Así nos abre camino al Padre
Haciéndonos hijos adoptivos
dejándonos también la madre
con sus mensajes atractivos.

Que sea este nuevo año
manantial de bendiciones
pleno de realizaciones
cual si fuesen un rebaño
las que quedaron de antaño
pegadas al corazón
que lleguen en un camión
empacadas en huacales
o mejor que sean quintales
ya por barco o por avión.

Toneladas de alegría
de amor y de comprensión
que supere la intención
querernos más cada día
y que a coro una poesía
acompañe los abrazos
fortaleciendo los lazos
profundizando el cariño
con la sonrisa del niño
que da sus primeros pasos.

Que lleguen a borbotones
noticias edificantes
albricias gratificantes
por docenas o cajones
o mejor que sean furgones

repletos de cosas buenas
por racimos o docenas
llenando de regocijo
cual la llegada de un hijo
que estaba en tierras ajenas.

Que vengan días radiantes
y noches llenas de estrellas
con esas lunas tan bellas
ya sean llenas o menguantes
testigos de los amantes
que juran amor eterno
en verano o en invierno
usándolas de testigo
lo mismo que un fiel amigo
de sentimiento fraterno.

De paz y oportunidades
recibamos caravanas
meses, días y semanas
de felices novedades
por millones de unidades
para que puedan las gentes
de todos los continentes
hacer vidas como hermanos
y seremos los humanos
criaturas inteligentes.-
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LLÁMANOS O VISITA NUESTRAS INSTALACIONES PARA CONOCER NUESTROS PLANES,
PRODUCTOS Y SERVICIOS

www.cementeriofuentedeluz.com@cementeriofuentedeluz
Av. Circunvalación Norte Km 2 1/2. Las Palomas, Santiago

NOS TRANSFORMAMOS PARA BRINDARTE UNA SOLUCIÓN COMPLETA
EN SERVICIOS EXEQUIALES. SER PREVISIVO ES PODER BRINDAR

TRANQUILIDAD A LOS SUYOS

MEMORIAL SERVICE

Ave. Luperón #61, Gurabo, Santiago• Teléfono : 809-582-2434
Santo Domingo • Félix Evaristo Mejía #188, Distrito Nacional,

Villas Agrícolas • Teléfono: 809-537-1268

El supermercado de la papelería

Un mundo de suministros de oficina y escolar

EL SABOR DEL CARIBE
“La mano amiga del pequeño agricultor”



“Siervo” y “elegido”.
Dos maneras distintas de lla-
mar a una enigmática figura
que no se sabe a ciencia cier-
ta su identidad. No importa
tanto quién es, sino lo que
representa. Sobre todo, im-
porta lo que Dios dice de él:
lo sostiene y lo hace objeto
de su complacencia. El sier-
vo debe saberse elegido, sos-
tenido y amado por Dios no
para regodearse en sí mismo,
sino como alguien que está
destinado a una misión en-
comendada por el mismo
Dios: enseñar la “ley” del
Señor a todas las naciones.
Para que no desfallezca en
su misión le es comunicado
el espíritu de Dios.

No se trata, por consi-
guiente, de un esclavo, sino
de una persona que libre-
mente se compromete como
respuesta a la predilección
de Dios para con él. “Te he
llamado con justicia”, indica
que se trata de una vocación,

no de un servicio forzado.
Otro elemento que impor-

ta de igual manera y que se-
ñala el texto es lo caracterís-
tico de la misión del siervo-
elegido: esta no será llamati-
va ni deslumbrante. No tiene
que elevar la voz, ni dar gri-
tos, ni sobresalir en nada.
Tampoco debe desechar o
terminar de deshacer lo que
se muestra insignificante o
quebradizo (la caña cascada
y el pábilo vacilante). Res-
peto, paciencia y no violen-
cia serán las actitudes que
predominarán en su misión.
También lo frágil (caña cas-
cada y pábilo vacilante) po-
dría ser medio para que se
realice la voluntad de Dios.
Lo de él ha de ser preocupar-
se por la justicia, el derecho
y la instrucción. Orientar, en
todo caso, a otros.

El siervo, el elegido, lo es
para ponerse al servicio de
los demás, especialmente los
que andan quebrados o como

lámparas que se apaga. El
mismo texto nos dice quié-
nes son: los ciegos, los cau-
tivos, los que andan a ciegas.
Fortalecer lo que está por
romperse y atizar el fuego
puede ser una hermosa mi-
sión para los elegidos del Se-
ñor. La universalidad de la
misión encomendada es otra
de las características dignas
de ser destacada.

En la figura del siervo-
elegido se sintetizan muchas
de las caracterizaciones en-

contradas en personajes bí-
blicos: siervo, elegido, hom-
bre de espíritu. En él se con-
densa lo más propio de los
reyes, profetas y jueces vete-
rotestamentarios. El texto
habla de llamada, al estilo de
la vocación profética; señala
el gesto de tomar de la mano,
propio de la investidura de
los reyes; la centralidad de la
justicia en su misión reme-
mora la misión de los jueces.
Nada extraño, entonces, que
se nos proponga su figura

como contraparte o comple-
mento de la de Jesucristo en
este día.

En efecto, leer este texto
en el día que celebramos la
solemnidad del Bautismo del
Señor, y que hacemos me-
moria de nuestro propio bau-
tismo, nos ayuda a recordar
que el bautismo está en fun-
ción de algo que está más
allá de nosotros mismos.

Jesús es bautizado e im-
pregnado con la fuerza del
espíritu para asumir con ra-
dicalidad su misión. Lo mis-
mo que el siervo se verá im-
pelido a asumir un sufri-
miento salvador que benefi-
ciará a todo el mundo. Lo
mismo nosotros, el día de
nuestro bautismo fuimos de-
clarados hijos de Dios; ade-
más de un privilegio es un
compromiso.

Estamos llamados a vivir
como verdaderos hijos de
Dios, al igual que lo hizo
Jesús. El día de nuestro bau-
tismo, gracias a la unción
con el santo Crisma fuimos
injertados en Jesucristo para
configurarnos con su condi-
ción de profeta, sacerdote y
rey.

De ahí surge una nueva
consideración del hombre
creyente, del cristiano, que
debe ser tenida en cuenta: su
vocación debe ser servir a
los demás sin pretender ser-
virse de ellos; no se deja mo-
ver por la fuerza de la fuerza,
sino por la fuerza del don de
sí mismo.
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HOY ES DOMINGO
Padre Miguel Marte, cjm

Bautismo del Señor

Así dice el Señor: "Mirad a mi siervo, a
quien sostengo; mi elegido, a quien pre-

fiero. Sobre él he puesto mi espíritu, para que
traiga el derecho a las naciones. No gritará, no
clamará, no voceará por las calles. La caña cas-
cada no la quebrará, el pábilo vacilante no lo apa-
gará. Promoverá fielmente el derecho, no vac-
ilará ni se quebrará, hasta implantar el derecho
en la tierra, y sus leyes que esperan las islas. Yo,
el Señor, te he llamado con justicia, te he cogido
de la mano, te he formado, y te he hecho alianza
de un pueblo, luz de las naciones. Para que abras
los ojos de los ciegos, saques a los cautivos de
la prisión, y de la mazmorra a los que habitan las
tinieblas." (Isaías 42, 1-4. 6-7)

En la figura del siervo-elegido
se sintetizan muchas

de las caracterizaciones
encontradas en personajes

bíblicos:
siervo, elegido, hombre

de espíritu.
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MI-KA-EL, DEL HEBREO: ¿QUIÉN COMO DIOS?
P. Jimmy Jan Drabczak, CSMA • drabczak@yahoo.com

Epifanía del Señor y rol de los ángeles
Un llamado a la salvación

La Encarnación del Hijo
de Dios y su nacimiento es el
acontecimiento central de la
historia de la salvación, de la
humanidad y del cosmos.
Después de la caída del pri-
mer pueblo, Dios prometió
enviarles un Salvador.

La grandeza de la Navi-
dad y rol de María ya cono-
cemos muy bien. Hoy, otro
detalle que nos iluminará
para adorar al Salvador y es
la Epifanía de Señor. En
aquellos tiempos, desde el
lejano oriente, otra forma de
religión y de pensamiento,
Dios, a la luz de la estrella
oriental, trajo los Magos
para que le adoraran. En el
antiguo Oriente, una estrella
se consideraba como un sig-
no de algún dios, de ahí que
la aparición de una nueva
etrella se consideraba como

una señal del nacimiento de
un rey divino. Entonces, la
aparición de la estrella y la
acción de la gracia de Dios,
influyeron en los Magos
para buscar al rey nacido. Es
como una luz claramente di-
rigida por Alguien. San Juan
Crisóstomo cree que no era
una estrella ordinaria, sino
una luz especial la que guia-
ba a los Magos.

Refiriéndose a las des-
cripciones bíblicas, vemos
que el Señor, utilizando los
fenómenos de luz y fuego,
que fueron dirigidos por Sus
ángeles, reveló a la gente Su
poder y fuerza y llamó la
atención sobre los mensajes
que les transmitió a través de
estos signos visibles.

San Miguel Arcángel es
el líder de las huestes de
Yahvé, es decir, el líder de

los ángeles, de los hombres y
de todo el cosmos. En conse-
cuencia, Dios le dio varios
dones, poder y fuerza para
guiar a las criaturas a lograr
sus objetivos. Así, los Ánge-
les buenos participan en el
gobierno de la Providencia
de Dios sobre el mundo. La
extraordinaria luz de la es-

trella fue una señal del naci-
miento del Mesías.

Conocemos muy bien la
historia de la estrella de Be-
lén y los Magos. Herodes, al
no haber recibido la noticia
de los Magos, se enojó terri-
blemente y ordenó el asesi-
nato de los niños de Belén.
Pero Dios Padre velaba por

su único Hijo. Al ver la es-
trella naciente, relacionaron
su aparición con la profecía
que anunciaba el nacimiento
del rey judío y creyeron en
las señales: la palabra y la
luz. Su profunda reverencia
ante el Niño Jesús, sus ges-
tos de adoración y culto reli-
gioso también dan testimo-
nio de su fe. Están abiertos a
la acción de Dios igual que
María y san José, obedecien-
do al Ángel. Los magos son
representantes de las nacio-
nes paganas que también
fueron llamados a la salva-
ción gracias a su fe en el Me-
sías nacido, que es Jesucris-
to. Así los Magos inmersos
en la luz del Ángel, son para
nosotros un ejemplo a buscar
la salvación, siguiendo el lla-
mado de Dios y reconocien-
do sus huellas.

Lunes 25
En la pequeña ciudad de Belén, ha
aparecido hoy la Gracia de Dios en un
Niño envuelto en pañales y acostado
en un pesebre ¡Feliz Navidad!

Martes 26
El mensaje que nos trae el Niño que
nace en Belén fue y sigue siendo con-
tradictorio para un mundo amante del
tener, del poder y del placer.

Miércoles 27
Jesús, nacido en Belén para nuestra
salvación, es la Palabra de Dios que se

hace carne, que se hacer cercano, que
comparte con nosotros todo, menos el
pecado.

Jueves 28
Contemplar al Niño Jesús en el pese-
bre, nos hace pensar en todos nuestros
niños, sobre todo en los que son mal-
tratados en su inocencia.

Viernes 29
La Navidad que celebramos debe ser
una fiesta que se extienda al largo de
nuestras vidas. Que la navidad siga
siendo el pan nuestro de cada día.

Mons. Ramón Benito de La Rosa y Carpio.

Tweets de Monseñor de La Rosa

@monsdelarosa1
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Fr. Miguel Gullón

En este contexto de
incertidumbre donde
la paz es delicadamen-
te frágil estamos lla-
mados a reflexionar
sobre todas las causas
que la debilitan y des-
truyen de la mejor his-
toria de convivencia
en la humanidad. La
paz es una utopía, cier-
to, que a veces desa-
parece del horizonte
porque los intereses
mundanos son más
fuertes que el sueño de
construir juntos el
Bien Común para el
disfrute de todas las
personas.

El Papa Francisco,
propulsor del diálogo
sobre las bases del res-
peto y la tolerancia,
anima a todas las per-
sonas de buena volun-
tad a unirse para dete-
ner el flagelo de la
guerra que hoy es más
fuerte en Ucrania-
Rusia y en Palestina-
Israel, pero que tam-
bién hay grandes con-
flictos en otros lugares
cuyas noticias tardan
en llegar por la dificul-
tad del acercamiento
de los medios de co-
municación.

En el día que escri-
bo esta reflexión se
conmemora el 75º ani-
versario de la promul-
gación de la Declara-
ción Universal de los
Derechos Humanos.
La conquista de la paz
pasa necesariamente
por el respeto y cuida-

do del otro. Pero se
dan situaciones que
quebrantan este valor:
Benito Nazario Mateo,
de Magarín en El Sei-
bo, es desalojado de su
casa y su conuco. Jun-
to a él, 140 campesi-
nos de la Asociación
Agropecuaria “Mi
Propio Esfuerzo”, con
sus títulos de propie-
dad, sufren maltratos y
amenazas desde hace
años. Francisco, en el
Ángelus de este día,
dijo que “el compro-
miso con los derechos
humanos no termina
nunca. En este sentido,
estoy cerca de todos
aquellos que, sin pro-
clamas, en el día a día
concreto, luchan y pa-
gan en persona por de-
fender los derechos de
los que no cuentan".

Para el Secretario

de la ONU, Antonio
Guterres, la Declara-
ción sigue siendo "una
hoja de ruta para ayu-
dar a poner fin a las
guerras, sanar las divi-
siones y promover una
vida de paz y dignidad
para todos".

El día primero de

cada año, desde 1967
que Pablo VI instauró
la Jornada Mundial de
la Paz, se hace un can-
to a la armonía de la
convivencia universal
para recordar que
“Dios anuncia la paz a
su pueblo y a sus ami-
gos” (Sal 84, 10).

El mensaje de la
Jornada del 1 de enero
del presente año se
titula “Inteligencia ar-
tificial y paz” y co-
mienza diciendo como
“la inteligencia es ex-
presión de la dignidad
que nos ha dado el
Creador al hacernos a
su imagen y semejan-
za (cf. Gn 1,26) y nos
ha hecho capaces de
responder a su amor a
través de la libertad y
del conocimiento”. Es-
te don es una gracia
especial del Espíritu
Santo que nos permite
comprender la Palabra
de Dios encarnándola
en la realidad.

Cuando se da el sal-
to a la Inteligencia
Artificial es la persona
quien debe marcar
bien su camino cui-
dándose de todo aque-
llo que puede atentar
contra su dignidad.
Por eso Francisco aña-
de que “debe ser en-
tendida como una ga-

laxia de realidades dis-
tintas y no podemos
presumir a priori que
su desarrollo aporte
una contribución be-
néfica al futuro de la
humanidad y a la paz
entre los pueblos. Tal
resultado positivo sólo
será posible si somos
capaces de actuar de
forma responsable y
de respetar los valores
humanos fundamen-
tales como «la inclu-
sión, la transparencia,
la seguridad, la equi-
dad, la privacidad y la
responsabilidad»”.

Y termina el Papa
con una bella oración:
“Mi oración al co-
mienzo del nuevo año
es que el rápido desa-
rrollo de formas de in-
teligencia artificial no
aumente las ya nume-
rosas desigualdades e
injusticias presentes
en el mundo, sino que
ayude a poner fin a las
guerras y los conflic-
tos, y a aliviar tantas
formas de sufrimiento
que afectan a la fami-
lia humana.

Que los fieles cris-
tianos, los creyentes
de distintas religiones
y los hombres y muje-
res de buena voluntad
puedan colaborar en
armonía para aprove-
char las oportunidades
y afrontar los desafíos
que plantea la revolu-
ción digital, y dejar a
las generaciones futu-
ras un mundo más so-
lidario, justo y pacífi-
co”.

“Dios anuncia la paz a su pueblo
y a sus amigos”, (Sal 84, 10)

El mensaje de la Jornada del 1 de enero del pre-
sente año se titula “Inteligencia artificial y paz” y
comienza diciendo como “la inteligencia es ex-

presión de la dignidad que nos ha dado el Creador al
hacernos a su imagen y semejanza (cf. Gn 1,26) y nos ha
hecho capaces de responder a su amor a través de la
libertad y del conocimiento”.
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Homilía del Señor Nuncio Piergiorgio Bertoldi
con motivo 530 años de la primera Misa
celebrada en el Continente Americano

La Isabela, Puerto Plata, 6 de enero de 2024
A la sombra del Gua-

yacán Centenario, hace
quinientos treinta años,
el Padre Bernardo Boyl
celebró la primera
Eucaristía en el Conti-
nente Americano. Uste-
des como Puertoplate-
ño, sabrán mejor que
yo, que del Guayacán se
obtiene una madera pre-
ciosa llamada lignum
vitæ, madera de vida. Su
madera que es de muy
buena calidad, es extre-
madamente pesada,
fuerte, duradera y ha
sido usada para hacer
especie de cojinetes en
las hélices de los barcos.

Las personas dedica-
das a la medicina natu-
ral aseveran que este ár-
bol contiene también
propiedades medicina-
les. Dicen que la coc-
ción de la corteza se usa
en la cura de enferme-
dades reumáticas, para
curar heridas y contra la
diabetes. La infusión de
las flores es usada para
curar la tos. La resina
del árbol tiene propieda-
des medicinales, esti-
mulantes, expectorantes
y ha sido usada como
antiséptico de las vías
respiratorias.

En lenguaje figurado
podríamos decir que
este árbol se ha conser-
vado porque es testigo
de aquella primera
Eucaristía, testigo de
otra experiencia de te-
nacidad: la de la dona-
ción de Cristo en medio

de nosotros. Una expe-
riencia que también tie-
ne propiedades medici-
nales, es más, es la gran
medicina del alma, la
única capaz de hacernos
semejantes a Cristo, de
ofrecernos la fuerza
para dar la vida por los
hermanos y recorrer los
caminos de la caridad y
de la fraternidad.

El Guayacán fue uno
de los primeros testigos
de la madre tierra, el
cual podría contestarme
todas mis preguntas so-
bre estos quinientos
treinta años. Desgracia-
damente nuestro árbol
no tiene voz, y no puede
decirnos ni cómo se ce-
lebró la primera misa en
el Nuevo Continente ni
cómo fueron los prepar-
ativos. No obstante,
cuando me preparaba
para esta celebración,
casi tuve la impresión
de que el Guayacán,
cansado de su prolonga-
do silencio, me hablaba.

Empezó recordando

que Cristóbal Colón ha-
bía desembarcado por
segunda vez en La Es-
pañola el 23 de noviem-
bre de 1493, pero que
no encontró allí a los
treinta y nueve compa-
ñeros de la primera tra-
vesía, y sólo más de un
mes después se celebró
la primera misa.

Comprendí que ha-
bía preocupación entre

los recién llegados,
similar a la de los Ma-
gos en el Evangelio leí-
do hoy. Los colonos te-
nían la sensación de que
el Nuevo Mundo no era
tan acogedor como
esperaban, igual que los
Magos –que no encon-
traron la luz de la estre-
lla que les había guia-
do– hicieron suya la an-
gustia de Herodes y de

toda Jerusalén.
Incluso el padre Ber-

nard Boyl, y los otros
doce religiosos, aunque
habían viajado obede-
ciendo la orden del Ale-
jandro VI, por medio de
las bulas Eximiae devo-
tionis e Inter cetera,
había ordenado a los re-
yes españoles, bajo san-
ta obediencia, que se
preocupasen de la evan-
gelización de los indíge-
nas, dudaron en celebrar
la primera misa.

Tanto para los
Magos como para los
evangelizadores, era ne-
cesario escuchar –inclu-
so las voces menos pro-
bables, la de Herodes y
sus supuestos sabios, la
de los indios que relata-
ban dolorosamente lo
que había sucedido en
los meses precedentes–
era necesario escuchar

para finalmente cumplir
con su deber: “inclinar-
se y adorar”. Pero para
ambos, el resultado fue
el mismo: “sintieron
una gran alegría”.

Incluso las hojas del
Guayacán, al hablar de
gran alegría, se agitaron
bajo la fuerza del vien-
to, como si el Espíritu
de Dios quisiera confir-
mar la importancia de la
observación del evange-
lista.

El primer fruto de la
Eucaristía, como el de
todo encuentro con el
Emmanuel –el Dios con
nosotros– es, en efecto,
la alegría, una alegría
que resplandece en la
esencialidad, en la po-
breza que fue la de la
primera Misa en La Isa-
bela, así como la del pe-
sebre de Belén, lugar
del encuentro entre los
Magos y el Rey de los
judíos.

Me parece que aque-
lla primera celebración
eucarística fue capaz de
iluminar a todo un Con-
tinente también por su
sobriedad, por su pobre-
za que anticipaba todas
las miserias materiales y
morales que se encon-
trarían en el Nuevo
Mundo. En la gruta de
Belén comprendemos el
significado de la pobre-
za de Jesús, que “no
consideró un privilegio
ser como Dios, sino que
se despojó de sí mis-
mo”. Allí, la pobreza no
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es algo contra lo que
hay que luchar. Al con-
trario, es un tema nodal,
que los siglos de tradi-
ción cristiana se han es-
forzado por explorar y
que nos permite llegar a
las profundidades de
Dios.

Aquella primera mi-
sa en este lugar, así
como el pesebre, nos
ayudan a comprender el
tema de la pobreza cris-
tiana, para éste más bien
deberíamos considerar
que la búsqueda de la
verdadera pobreza y del
verdadero desapego for-
ma parte de nuestra feli-
cidad, está en el ADN
de nuestro bienestar. La
Eucaristía es un signo
pobre que oculta la ri-
queza de Dios: su deseo
de estar con nosotros,
nuestro alimento com-
partido entre hermanos
que aprenden a superar
las diferencias porque
se alimentan del único
pan.

Me da un poco “apu-
ro” con ustedes porque
ya deben estar cansados
de escucharme, pero el
Guayacán, después de
tanto silencio, se acordó
de otro detalle. Mientras
el padre Boyl celebraba,
tuvo la impresión de
que la Epifanía es tam-
bién cosa de ojos, de
ojos que miran lejos, de
ojos que vislumbran en

la oscuridad: “Vimos
una estrella y vini-
mos...”, de ojos que
–perdón por la anáfora o
repetición de palabras,–
ven más de lo que ven:
adoran a un niño. Ojos
dilatados, ojos muy
abiertos, ojos profun-
dos. Y los ojos del Pa-
dre Boyl también expe-
rimentaban como los de
los Magos: veían nue-
vos mundos, nuevos
rostros, nuevas esperan-
zas y promesas.

Los Magos “vinieron
de Oriente”. Tierras le-
janas, tierras desconoci-
das, tierras no visitadas
por nosotros. Pero visi-
tadas por una estrella:
“Vimos salir una estre-
lla”. Qué hermoso era
para el fraile misionero
pensar en estas estrellas
que nacían en lo más le-
jano, en las noches más
profundas. Y ponían en
camino a hombres y
mujeres: largos viajes.

Hay largos caminos,
pero está la estrella –po-
dríamos decir– que es el
Espíritu de Dios. “Está
ahí y trabaja. Llega an-
tes que nosotros, trabaja
más que nosotros y me-
jor que nosotros; no nos
corresponde a nosotros
sembrarlo, ni despertar-
lo, sino ante todo reco-
nocerlo, acogerlo, abrir-
le camino, ir tras él”
(Carlo María Martini,

“Tre racconti dello Spi-
rito”, p. 11).

Qué hermoso es pen-
sar que hay tantas estre-
llas escondidas en los
cielos más lejanos, en
las culturas más lejanas,
en los países más leja-
nos. Y detrás de esas es-
trellas hombres y muje-
res en camino.

Y tal vez los lugares
de la noche y las estre-
llas no sean sólo los
países y las ciudades de
nuestros mapas, sino
también nuestros cora-
zones. En los corazones
suceden noches secretas
y destellos repentinos.
Estrellas que se encien-
den dentro de los sue-
ños, dentro de los de-
seos, dentro de los des-
tellos.

Aquella primera
Misa de hace quinientos
treinta años fue una es-
trella que se encendió
para alumbrar a otras,
las de todas las mujeres
y hombres del Nuevo
Continente que se en-
contrarían con el Evan-
gelio y la Eucaristía.

En este punto tal vez
–ustedes, hombres del
realismo– me miren con
ojos suspicaces: “¡Pero,
cómo! ¿Creen estas per-
cepciones, sus sueños
de diálogo con el Gua-
yacán, creen estas co-
rrespondencias con su
deseo, con su sueño?”.

Imagínate, ¡si los
Reyes Magos no se hu-
bieran ido! Vayamos
despacio a borrar los
sueños, el peligro es bo-
rrar las estrellas. Vaya-
mos despacio a descali-
ficar los deseos, el peli-
gro es descalificar el
vientre de las estrellas.

Las personas que bo-
rran los sueños, se bur-
lan de los deseos, apa-
gan las sacudidas de la
conciencia, apagan la
imaginación. No se de-
jan llevar.

Por supuesto que no
es un camino fácil se-
guir el ritmo de las es-
trellas, seguir el ritmo
de las invitaciones se-
cretas del Espíritu. A

veces parece como si
uno ya no pudiera ver
nada. Y enseguida hay
alguien dispuesto a de-
cir: “¿Has visto? Aquí
es donde han llegado el
hombre y la mujer de
los sueños, el hombre y
la mujer de la poesía, el
hombre y la mujer del
corazón”.

Pues bien, ¡sean fie-
les! La estrella reapare-
ce, la Eucaristía se cele-
bra de nuevo. Es una
cuestión de ojos, de ojos
que perciben lo invisi-
ble, ojos que ven lo
oculto, ojos que discier-
nen las huellas secretas,
las huellas de Dios.

Ciertamente, los
hombres del realismo,

del realismo frío y prag-
mático, habrían hecho
quién sabe qué ironía si
hubieran visto a los Ma-
gos delante de aquella
casa de los pobres, en
Belén. “Aquí está el
hombre de los sueños –
habrían dicho–, aquí
está el hombre de las
estrellas. Aquí está el
hombre que busca el In-
finito. Mira, adoran a un
niño”.

Los hombres del rea-
lismo tienen ojos y no
ven. La Epifanía es real-
mente una cuestión de
ojos. Es ver el infinito
en un niño” que con su
pobreza nos ha enrique-
cido a todos.

Aquella primera misa en este lugar, así
como el pesebre, nos ayudan a com-
prender el tema de la pobreza cristiana,

para éste más bien deberíamos considerar que la
búsqueda de la verdadera pobreza y del ver-
dadero desapego forma parte de nuestra felici-
dad, está en el ADN de nuestro bienestar.

Mons. Piergiorgio Beltoldi
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IGLESIA PEREGRINA • Padre Isaac García de la Cruz

Ha causado revuelo
mundial la Declara-

ción Fiducia Suplicans:
sobre el sentido pastoral de
las bendiciones. El docu-
mento emitido bajo la firma
de Víctor Manuel Cardenal
Fernández, Prefecto del Di-
casterio para la Doctrina de
la Fe, no hubiese provocado
ningún estupor de no auto-
rizar “las bendiciones de
parejas en situaciones irre-
gulares y de parejas del
mismo sexo”, pero tampoco
hubiese tenido razón de ser,
de no haber aportado algo
nuevo a lo ya conocido en
la Iglesia respecto al tema
tratado. ¿Cuál es el valor de
este documento pontificio?

Primero: lo expresa tex-
tualmente la Presentación:

“Ofrecer una contribución
específica e innovadora al
significado de las bendi-
ciones, que permite ampliar
y enriquecer la compren-
sión clásica de las bendi-
ciones estrechamente vin-
culada a una perspectiva
litúrgica”.

Segundo: Atreverse a
rectificar, cambiar y oficia-
lizar una propuesta total-
mente revolucionaria, res-
pecto a una práctica pasto-
ral no aceptada hasta ahora
en la Iglesia, incluso por
este mismo papado y por el
mismo Dicasterio, con su
Responsum ad dubium, del
22 de febrero del 2021; de
este modo, la Fiducia Su-
plicans supera el documen-
to precedente y se enmarca

en el deseo de renovar
(aggiornamento) la Iglesia,
sin cambiar su doctrina. Su
punto de partida se encuen-
tra en el corazón mismo de
la decisión del Papa Juan
XXIII de convocar el Con-
cilio Vaticano II (25 enero
1959) y que recoge en su
Proemio la Constitución
Dogmática Sacrosanctum
Concilium, sobre la Litur-
gia: “Este sacrosanto Con-
cilio se propone acrecentar
de día en día entre los fieles
la vida cristiana, adaptar
mejor a las necesidades de
nuestro tiempo las institu-
ciones que están sujetas a
cambio, promover todo
aquello que pueda contri-
buir a la unión de cuantos
creen en Jesucristo y forta-
lecer lo que sirva para invi-
tar a todos los hombres al
seno de la Iglesia. Por eso
cree que le corresponde de
un modo particular proveer
a la reforma…” (#1).

Tercero: Resaltar lo bue-
no, lo positivo y lo cristiano
que existe entre las perso-
nas que viven bajo un mis-
mo techo (hombre y mujer),
pero que su unión todavía
no ha llegado a constituirse
en matrimonio sacramental
e, incluso, quienes han for-
mado una pareja del mismo
sexo y que piden una bendi-
ción al Señor, sobre sus per-
sonas, ya sea a través de un
ministro consagrado o a
“laicos que posean las debi-
das cualidades” (CIC,
1168).

Cuarto: Haber propor-
cionado una explicación
teológica que no contrapon-
ga ni se confunda la prácti-
ca pastoral de las bendicio-
nes a parejas (un sacramen-
tal), con la doctrina milena-
ria sobre el Matrimonio (un
Sacramento).

Según el Código del De-
recho Canónico (CIC),
1166, “los sacramentales

son signos sagrados, por los
que, a imitación en cierto
modo de los sacramentos,
se significan y se obtienen
por intercesión de la Igle-
sia, unos efectos principal-
mente espirituales”; se divi-
den en tres tipos: consagra-
ciones, bendiciones y exor-
cismos. Sobre las bendi-
ciones trata la Declaración
Fiducia Suplicans.

Los sacramentos “son
signos y medios con los que
se expresa y fortalece la fe,
se rinde culto a Dios y se
realiza la santificación de
los hombres, y por tanto
contribuyen en gran medida
a crear, corroborar y mani-
festar la comunión eclesiás-
tica” (CIC, 840). Son siete:
Bautismo, Confirmación,
Santísima Eucaristía, Peni-
tencia, Unción de los Enfer-
mos, Orden y Matrimonio.

Una vez que entendemos
la jerarquía, semejanzas y
diferencias entre los sacra-
mentos y los sacramentales,
podemos comprender la
presentación del Cardenal
Fernández, donde busca
deslindar las fronteras y
límites del documento y la
razón por la que, en el ter-
cer párrafo, afirma: “La
presente Declaración se
mantiene firme en la doctri-
na tradicional de la Iglesia
sobre el matrimonio, no
permitiendo ningún tipo de
rito litúrgico o bendición
similar a un rito litúrgico
que pueda causar confu-
sión”.

Algo ha cambiado en la
pastoral de la Iglesia. La
doctrina continúa intacta.

Claves para comprender la Declaración
Fiducia Suplicans: Su valor


